

特集 2

大学院

《総合科学》科

どんな進路へ進むの？

文系・理系

どんな授業をしているの？

入学試験の内容は？

大学院総合科学研究科。身近なようで、詳しく知らない学生も多いのではないでしょうか。今回は、大学院についてもっと知るために、と院生の方にインタビューさせていただきました。

事前に少し調べてみると、専門用語で授業内容は意味が分からず。それまで院に対しては漠然と「難しい研究をするところ」というイメージしか無かったのですが、いざインタビューをしてみると、院についての興味深い話をたくさん聞かせていただくことができました。

大學院

って、

どんな

Integrated

Art

インタビュー・吉田光演先生

吉丸さん

（総合科学科研究科副研究科長
言語文化プログラム）

アラタさん
〔M〕
（総合科学部卒業）
（総合科学部前期課程）
〔D〕
（総合科学部卒業）
（総合科学部後期課程）
〔D〕
（教育学部卒業）
（中国出身）

☆プログラム
総合科学研究院、3つ+
 α の部門に分かれている。それぞれ「人間」「科学部門」「文明科学部門」である。

――院生の方はどこから来ていますか？

吉田 「全国の大学から来ていますが、広大生の割合は博士前期課程で約38%、博士後期課程で42%です。↓表①。

ちなみにM（前期課程）が定員60人、D（後期課程）が20人です。もちろんこれは広島大学全体なので総合科学以外の学部の人もいますが、総合科学部の学生さんがかなりいると考えていたらいいです。

多いです。」

ついて

——文系、理系の
違いというのはブ
ログラムが環境、
人間、文明とある
ので、環境が理系
で、他の2つが文
系ということで人
数に違いがあると
いうことでしよう

	人数 (M)	割合 (M)	人数 (D)	割合 (D)
文系	76	59.8%	61	51.7
理系	51	40.2%	57	48.3%
計	127		118	

吉田「そんなことはありません。大学

「文・理の比率」
——文系、理系の比率は?
アメリカ出身の方など留学生が結構多いのが特徴的です。」
にも韓国、バングラデシュ、ギリシャ、

吉田「Mの方では文系は6割、理系が4割です。Dの方はあまり変わらず、大体半々です。若干文系の方が多いでしょうか。教員の数も文系の方が少し

院

理系的な要素が入つてい
なみに、吉丸君は で ち

表①

広島大学出身者	博士前期課程Master	博士後期課程Doctor
18年度	63名中24名	38.1%
19年度	63名中23名	36.5%
20年度	47名中19名	40.4%
21年度	60名中22名	36.7%
計	233名中88名	37.8%
		138名中58名
		42.0%

いくというか
るとい
す。」
か
な

部分があります。大学院の学生が授業を

んですけど、教育的な側面がある部分がかなりあって、全体の土台に当たるコア科目というのがあります。コア科目は共通科目になっています。Mで入ってくる学生は全員、4つの講義、「現代リスク論」、「総合情報論」、「文



吉田光演先生

共通科目を取るだけでなく、たとえば人間科学部門の言語研究領域に属している人はその領域から8単位とつて、それ以外の領域からもう2単位取つて、別の部門からも取つてくるという形で、自分の分野だけで完結するといふ風になっていないんでよ。

時に違った観点というのを取り入れてもらいうとい風にしています。21世紀科学部門というのは部門の3つの壁も取り払って、その壁を越えた形で横断的に取つてもらうということになります。

☆コア科目
総
スを学ぶた
された共通
世紀の具体
について理
の枠を超え
むプロジェ
科目。

――文系の方はどのような進路に行かれていますか。理系の方は院を出ても、メーカーに行つたりし易いということがあると思うんですが。

てくるかというとそうじゃなくて、そこで違った見方というものが必要になつてくるんですが、これをどうやつて教育と研究とに取り入れていくかがなかなか難しいですね（笑）。

くなるので、就職はできるとは思いますが、職種の幅は狭まるかもしれません。ただ、就職のレベルでは2年間のMの間は基本的に学部とあまり変わらない、むしろ専門的知識をつけたりして、そんなに壁は無いと思います。教員とか、地方公務員とか目指している方は大学院でも全然ハンドイはない。だから文系の方でも大学院のMくらいは出てるということはそんなに就職の上で問題になることはないと思います。

教員とか、地方公務員とかを目指していく方は大学院でも全然ハンディはない。だから文系の方でも大学院のMくらいは出てるということはそんなに就職の上で問題になることはないと思いません。理系の方はかな

非常に求められているそうです。

～授業について～

——先生の学部と院での授業の取り組み方に違いは

特化されてない学生にも分かるように、しゃべることを心がけています。

ないかなと思われます。文系の場合
は、どこの大学院へ行つても、やはり、
自分の専門が活かせる仕事が
トに見つ
けばなかなか無いと思つたほうがいい

ただ、大学院の話じやないのですが、

この前ホームカミングデーで、NHKの広島の

國新聞の方が來

ど、マスコミの
ジヤーナリズム

☆前期課程

2年間。修士。Master (M)

Doctor (D)

討論を行つて、学問の総合性とか、

で、そういう人に分かるような講義にしています。授業科目それぞれが大抵、2人の教員とかで組んで、チームワークを意識しています。この

世紀の問題を解決するためには何が必要かということで自分の専門を生かしながら、 ら、 デ シヨンしてもらおうっていうのを中心にしています。本当にこの授業は皆さんにもお勧めしたいぐらいの総合科学のエッセンスっていう感じで力を入れてやっているつもりなんです（笑）。もう一つは、では専門性の方はどうするかということですが、専門性の部分は、ゼ、 M があつて、これは本室単位でものすごくハードに厳しくやります。この授業は学部時代と全然違っていて、それぞれの研究室のテーマに沿つて、例えば、修士論文を書く、博士論文を書くということを最終的なゴールにします。それまでに、さらに学会で発表したり、論文を書いたりと



授業の風景（認知情報処理論）

かつていうのをやるんですよ。雑誌、学会誌、専門誌に載せる。それをひとつ目のつづりは全然違います。

文は、ある程度妥協も許されたんだけれど、もうほんと、先生と1対1になつてくるのかな、論文指導とか」

う
んですね。それで、そのときは、特に
学部から上がってきた学生さんかもし
れませんが、「ただ先生がしやべつてる
だけじゃないですか」ってい

り総合科学研究科という新しい大学院なのだから、新しいテーマをみんなで追い求めないといけない。だから、系の学生も理系の学生も先生もみんなで一緒にになって議論しよう、グループ討論は5、6人で行おう、違つて作り上げていこうっていうことになりました。このプログラムが始まりました。阿拉塔さんには、TA（ティーチング・アシスタント）っていうのを2回ぐらいいやつてもらつてます。」



吉丸さくら（左）・アラタさくら（右）

い人から見ると何
じかもしません。もう1つは案外知
ら

うのがあって、推薦入学は自己推薦。
で、4年生を対象に、こ

7月ぐらいにあります

それで、推薦入学の方は、やる気のあ
る人にはお勧めの試験でして、自己推
薦書で計画を書いてもらう。それをめ
ぐって口述試験を行うという試験なの
で、ちゃんと研

ば、筆記試験はありません（笑）。

この自己推薦の試験は、是非たくさん
受けたよし

この先生の専門とちゃんとマッチングし
ていれば、きちんと具体的な研究計画
になっていて、ディスカッションでき
ますよね？

先ほども言いましたが、特にメッセー

ジとしては、4年間勉強していく中で、
このテーマについて自分はまだ引っか
かっているぞ、これについて知りた

い！そういう強い思いがあればどんと
ん道

逆にネームバリューだけで大学院を選
んでも何にもならないですね。」



引き続き院生の阿拉塔さん

（D）、吉丸（）

インタビューしました。

「院の志望動機」

——なぜ、院に進学されたのですか。

吉丸「僕が院に進学

教職に就こうと考えていて、そのため
に総合科学部だけの知識では……とい

れば大学のなんですが、駄目なら高

校でも専門学校の先生でもいいのでな

りたいなと思っています。」

——先生というのはどこの先生ですか。
阿拉塔「そうですね、国に

れば大学のなんですが、駄目なら高

校でも専門学校の先生でもいいのでな

りたいなと思っています。」

吉田「私はMで、DはDでやっていますので、

MはMで、DはDでやりとりだけです。

研究分野の発表でも、ゼミに関しては

吉田「私は理系の視野を一つの

象科学基礎実験」という

それは文系の人が理系の視野を一つの

单一の

研究で開講している授業なんです。

吉田「私は理系の視野を一つの

象科学基礎実験」という

それは文系の人が理系の視野を一つの

单一の

研究で開講している授業なんです。

「院の面白さ」

——大学院の授業はどのあたりが面白
いと思いますか。

吉丸「大学院は自分の専門を追求した

人は行き着くところというイメージが

あります

いうのはいろんな分野の人々が、例えば

文系の人が理系の授業にも参

加するという多角的な視野を得る上で有

利というか、そのために役立つ授業ば

大学

かりなのでそういうところがすごく
いいなと思っています。例えば『文系対

象科学基礎実験』という

それは文系の人が理系の視野を一つの

单一の

研究で開講している授業なんです。

吉田「私は理系の視野を一つの

象科学基礎実験」という

それは文系の人が理系の視野を一つの

单一の

研究で開講している授業なんです。

吉田「私は理系の視野を一つの

象科学基礎実験」という

それは文系の人が理系の視野を一つの

单一の

研究で開講している授業なんです。

吉田「私は理系の視野を一つの

象科学基礎実験」という

それは文系の人が理系の視野を一つの

单一の

研究で開講している授業なんです。

「院の面白さ」

——大学院の授業はどのあたりが面白
いと思いますか。

吉丸「大学院は自分の専門を追求した

人は行き着くところというイメージが

あります

いうのはいろんな分野の人々が、例えば

文系の人が理系の授業にも参

加するという多角的な視野を得る上で有

利というか、そのために役立つ授業ば

アラタ「大学院生になったのは随分前のことなんですが（笑）。私は日本の





☆大学院生の部屋

大学院生には自分の部屋が割り振られます。上の写真は阿拉塔さんたちの部屋の様子です。

そのおじいさんは、忙しいときにご飯を終わつた後にきれいに片付けて下さつたんですね。私はすぐ親切な人だなと思っていました。ある日、おじいさんは何人かの若者と一緒に来て訳の分からぬい言葉を話していました。

吉丸「はい、ベトナム、ブラジルなどの人が多くてポルトガル語の必要性が……。」

吉田「外国人というのは多様だつてことを知つたんですね（笑）。そういうことを実地で知つたのはいい経験ですよ。」

——阿拉塔さんにお聞きします。なぜ日本を選ばれたんですか。

吉丸「それにフランス語、中国語、台湾語でも作りました。」
吉田「それらの言語で作つてアンケートしたけど、うまくいかなかつたよう

いなと思つて、後で店長にさつきのおじいさんのしゃべつている言葉はなんですかと聞くと、それはすよ、

した。日本語を勉強したいという思いで日本語学校に行つたら、私の学校と日本の大字に提携がありました。日本語能力試験一級に受かつたら、日本的大字に行けます、という制度がありました。それで、1級を取りた。なんだかすごく変なエピソードな

卷之三

んですけど。

だから、おじいさんとの出会いがなければ、日本語とは縁がなかつたかもしませんね。その人
しているか分からんんですけど。」
——質問は以上です。ありがとう！」
いました。

インタビューを終えて

大学院
ないことはかりで、とても興味深い
話でした。特に、試験の話や進路につ
いては、実際はこうなんだということ
が分かって かつ
て、やっぱり研究はとても苦労して、
やつてるんだということも、分かりま
した。学部と同じく、院でも「総合科
学」をどのように扱っていくかに、い
ろいろな工夫をこらしているんだと思



【担当】20生世良真一郎